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Una representación de la delega-
ción de alumnos de la Facultad
de Derecho de la Universidad de
Sevilla se ha reunido esta sema-
na con los grupos municipales de
PSOE y Participa Sevilla –recien-
temente hicieron lo propio con el
PP y con Ciudadanos se está a la
espera de cerrar fecha– para ex-
presar una serie de reivindicacio-
nes generales y sectoriales.

Según ha explicado a Europa
Press el delegado de alumnos, Ál-
varo Rivas, ha sido “bien recibi-
da”, con posibilidades de debate
en Pleno, la propuesta de crear
una app para móvil que se esta-
blezca en sistema único de infor-
mación con todas las salas de es-
tudios y bibliotecas que tiene la
ciudad, con independencia de la
titularidad de las mismas.

Rivas afirma que, aparte de la
creación de más espacios de estu-
dio, es “fundamental” canalizar
en una única vía informativa to-
dos estos espacios, “ya que exis-
ten centros cívicos donde poder
estudiar y los estudiantes no sa-
ben si siquiera de su existencia”.

La portavoz de Participa, Susa-

na Serrano, ha asegurado que se
encargará de que en el Alcázar se
debata la posiblidad de conve-
niar con la Hispalense visitas al
palacio mudéjar y al Castillo de
San Jorge, “lugares claves para
los estudios prácticos en Dere-
cho” a los que, históricamente,
siempre se había habilitado el ac-
ceso gratuito para estos estu-
diantes hasta que, hace algunos
años, se suprimió.

Otro de los asuntos expuestos
ha sido la petición de anular la
obligatoriedad del máster de ac-
ceso a la Abogacía y a la Procura-
duría, exigencia que afecta a to-
dos los estudiantes de Derecho.
También se debatirá la tarjeta de
transporte única universitaria.

Estudiantes de la Hispalense plantean
crear una ‘app’ con las salas de estudio
Promuevenunaaplicación
para teléfonosmóviles
que informede todas las
bibiliotecasde laciudad

Manuel Ruesga

Sevilla destino seguro. Ese pue-
de ser el eslogan utilizado por
Turismo para promocionar la
ciudad fuera de nuestras fronte-
ras. En la presentación del Con-
greso de la Sociedad Americana
de Agencias de Viajes (ASTA),
Juan Espadas destacó que los
turistas que vienen a Sevilla
perciben esa sensación de segu-
ridad. “Queda patente en las ca-
lles y en el estilo de vida de los
sevillanos”. El alcalde utilizó su
turno de palabra para vender
ese elemento tan importante
para los agentes norteamerica-
nos, que tienen predilección por
las zonas turísticas más seguras
del planeta. Su opinión fue
compartida por Zane Kerby,
consejero delegado de la agen-
cia: “Lo que percibo de Sevilla
es paz y tranquilidad”.

La percepción de un destino
seguro es el tercer componente
más importante que evalúan los
turistas a la hora de elegir un lu-
gar para viajar. Por este motivo,
la Asociación Sevillana de Em-
presas Turísticas (ASET) mantu-
vo hace un mes una reunión con
el delegado del Gobierno en An-
dalucía, Antonio Sanz, y con la
subdelegada del Gobierno en
Sevilla, Felisa Panadero, con el

objeto de poner en marcha ac-
tuaciones conjuntas que permi-
tan la puesta en valor de la segu-
ridad de la ciudad y su provincia
como una de sus fortalezas. Se
acordó la organización de accio-
nes para dar a conocer las herra-
mientas de las que disponen los
visitantes para ponerse en con-
tacto directamente con los cuer-
pos y fuerzas de seguridad del
Estado, en caso de necesidad.
Estas acciones irán dirigidas a
los profesionales de las empre-
sas turísticas. Dentro de estas
actuaciones destaca la organiza-

ción de una jornada técnica con
el objeto de concienciar a las
empresas turísticas de la puesta
en valor de este elemento a la
hora de contratar sus productos
y servicios con los turistas que
nos visitan. Además, se acordó
por ambas entidades la apertura
de una vía de colaboración per-
manente a través de la participa-
ción en mesas de trabajo con los

Espadas ‘vende’
Sevilla como
destino seguro
para el turismo
● La percepción de seguridad es el tercer
componente más importante que evalúan
los turistas a la hora de elegir un lugar

distintos cuerpos de seguridad
para obtener una visión más
completa de las necesidades de
quienes visitan Sevilla.

Un segundo tema que saltó a la
palestra fue la conexión aérea di-
recta con Estados Unidos. El con-
sejero de Turismo, Francisco Ja-
vier Fernández, no arrojó ningu-
na novedad. El Ayuntamiento de
Sevilla y la Junta de Andalucía
siguen trabajando de la mano
para abrir la primera conexión
aérea directa entre la ciudad y el
país norteamericano. Lo único
claro hasta el momento es que el
destino no será Nueva York. El
motivo esgrimido es que ya exis-
te desde el pasado verano un
vuelo que conecta a la ciudad
norteamericana con Málaga. La
compañía Delta Air Lines (que
será la encargada de programar
el futuro vuelo) entiende que la
poca distancia que hay entre am-
bas ciudades andaluzas provoca

que no sea rentable que el Aero-
puerto de San Pablo repita ese
mismo destino. Así pues, se bara-
jan cuatro puntos norteamerica-
nos de llegada: Chicago, Atlanta,
Nueva Orleans o Miami.

La idea es que Andalucía reci-
ba turistas no sólo de la costa
Este de Estados Unidos, sino de
más puntos del país. Los prime-
ros encuentros entre las partes
ya se han producido. La compa-
ñía ha recibido una amplia do-
cumentación aportada por los
responsables del aeródromo se-
villano y un estudio de vuelos y
afluencias realizado por Turis-
mo Sevilla. Para poner una fe-
cha para el comienzo de la ruta
se está a la espera de que se de-
sarrollen los programas de mer-
cados, con los que se conocerá
la rentabilidad de las distintas
opciones de vuelo.

Sevilla recibe miles de turistas
cada mes y los países que ocupan

las primeras posiciones como
emisores son Francia y Estados
Unidos, país del que procedieron
135.658 visitantes. Esta Semana
Santa, por ejemplo, los norte-
americanos fueron, junto con los
ingleses, los que más se han inte-
resado por alquilar los aparta-
mentos de lujo de la zona centro
de la ciudad. En la nueva cone-
xión aérea será fundamental el
papel de ASTA, que llegó este
jueves a la ciudad con más de
400 agentes con la intención de
conocer el destino para “apren-
der su cultura, de su gente, su
gastronomía y su historia, y lle-
var a sus potenciales clientes es-
te tesoro que es Sevilla”. La frase
fue pronunciada por Kerby, que
también apuntó la “enorme be-
lleza” de la ciudad, donde se
“disfruta de la calidez de su gen-
te y de su legado histórico. Nos
hemos dado cuenta que España
es más que Madrid y Barcelona”.

ANGÉLICA GÓMEZ

Presentación del Congreso de la Sociedad Americana de Agencias de Viajes (ASTA).

Comienza el congreso
que reúne amás
de 400 agentes
de Estados Unidos
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Sevilla

Alumnos de US plantean a grupos municipales una
'app' para actualizar la información de las salas de
estudio
SEVILLA, 2 Jun. (EUROPA PRESS) -
Una representación de la Delegación de Alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla
(US) se ha reunido esta semana con los grupos municipales de PSOE y Participa Sevilla en el Ayuntamiento
hispalense --recientemente hicieron lo propio con el PP, con Ciudadanos se está a la espera de cerrar fecha y
próximamente se iniciarán los contactos con los grupos del Parlamento andaluz-- al objeto de expresar una
serie de reivindicaciones generales y sectoriales.
Según ha explicado a Europa Press el delegado de alumnos, Álvaro Rivas, ha sido "bien recibida", con
posibilidades de debate en Pleno, la propuesta de la creación de una 'app' para móvil que se establezca en
sistema único de información con todas las salas de estudios y bibliotecas que tiene la ciudad, con
independencia de la titularidad de las mismas.
Rivas afirma que, aparte de la creación de más espacios de estudio, es "fundamental" canalizar en una única
vía informativa todos estos espacios, "ya que existen, por ejemplo, centros cívicos donde poder estudiar y
los estudiantes no saben si siquiera de su existencia".
La edil de Participa Susana Serrano también ha asegurado a los estudiantes que se encargará de que en el
Alcázar se discuta el conveniar con la Hispalense el poder realizar visitas al Alcázar y el Castillo de San
Jorge, "lugares claves para los estudios prácticos en Derecho" a los que, históricamente, siempre se había
habilitado el acceso gratuito para estos estudiantes hasta que, hace algunos años, se suprimió esa
prerrogativa.
Otro de los asuntos expuestos ha sido la reclamación de la no obligatoriedad del máster de acceso a la
Abogacía y a la Procuraduría, "realidad que afecta a todos los estudiantes del grado en Derecho dentro de
todo el panorama español".
En lo tocante a propuestas generales de actualidad, como es la tarjeta de transporte única universitaria, con
la cual se reclama un precio único a todos los transportes, independientemente de la ciudad y la periferia,
como ya ocurre en otras provincias de España, "parece ser que es difícil la coordinación entre
administraciones".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Una moneda que salva vidas Más de 2.000 
alumnos 
participan en 
el Aula de la 
Experiencia 

C.S. 
SEVILLA 
{Los miembros del Aula de 
la Experiencia de la Univer-
sidad de Sevilla celebraron 
ayer la clausura del curso 
académico 2015/2016, en el 
que participaron más de 
2.000 alumnos. Un acto so-
lemne, presidido por la vi-
cerrectora de Ordenación 
Académica, Cristina Yanes, 
en el que se reconoció a dos 
profesores jubilados re-
cientemente que han cola-
borado en varios actos de 
este proyecto.  

Del total de alumnos 
inscritos, 1.157 lo están en 
la sede de Sevilla capital, 
mientras que los restantes 
843 pertenecen a las once 
provinciales, que este cur-
so han contado con la no-
vedad de la incorporación 
de los municipios de Espar-
tinas y La Rinconada.  

Durante el curso que 
ahora acaba se han celebra-
do también una Jornada de 
Integración, con una confe-
rencia sobre Carlos V a car-
go del profesor Juan José 
Iglesias y el VII Encuentro 
Provincial de Sedes Provin-
ciales, celebrado en Carmo-
na y que, con más de 400 
participantes, se convirtió 
en el de mayor asistencia.  

Además, se ha organiza-
do la III Jornada Scripto-
rium Isidori Hispalensis, 
con una destacada asisten-
cia de alumnado y profeso-
rado, y el VI Concurso-Ex-
posición de Pintura y Foto-
grafía, realizado por 
actuales y antiguos alum-
nos del curso. ~

Centenares de voluntarios participaron ayer en la cuestación de la Asociación 
Española contra el Cáncer cuya recaudación irá destinada a la investigación

Mario Daza 
SEVILLA 
{Hay pequeños gestos que 
son capaces de acabar por 
cambiar el mundo. Una teoría 
que llevan a gala los centena-
res de voluntarios de la Aso-
ciación Española contra el 
Cáncer que ayer volvieron a 
dar testimonio de esperanza 
por las calles de Sevilla en su 
cuestación anual. Tocaba, co-
mo cada año, repetir ese baile 
de huchas que apela a la soli-
daridad de los sevillanos, bus-
cando la pequeña aportación 
que acabe salvando vidas.  

Este año con una idea me-
ridianamente clara: recaudar 
fondos para seguir alimentan-
do la investigación de una en-
fermedad cuya derrota está 
cada vez más cerca. «El espa-
ñol es solidario por naturale-
za, además el cáncer es algo 
que nos sensibiliza especial-
mente». Era el testimonio de 
Paloma, una señora que dedi-
ca hace años esta mañana a 
regalar su sonrisa a cambio de 
generosidad. Lo hace en la 
mesa que instalan los volun-
tarios de Capitanía General en 
la Plaza del Duque y que, no 
oculta, «es bastante buena». 

Su ejemplo se repetía ayer 
por cualquier calle de la ciu-
dad. Cada cien metros, una 
mesa. Cada dos pasos, una 
hucha. Pero a casi nadie pare-
cía importarle. «A esto no se le 
puede decir que no», confesa-
ba Cristina, una voluntaria de 
la hermandad del Buen Fin en 
la calle Sierpes. La suya, como 
otras muchas cofradías, tam-
bién se vuelca en este día. 
«Monedita a monedita se con-
sigue mucho, solo hay que ver 

lo que ha avanzado la investi-
gación en estos años», relata-
ba su amiga Ana María. Am-
bas llegaron a este «compro-
miso» por el boca a boca, ese 
«vente y échanos una manita» 
que acaba por contagiarse. 

En todas hay una palabra 
que se repite: esperanza. La 
misma que está presente en el 
verde de sus huchas, en los 
centros de flores que llenan 
las mesas y en la pegatina con 
una flor –verde, ¡cómo no!– 
que este año colocaban en las 
solapas. También en la expe-
riencia de sus voluntarios –la 
mayoría mujeres–, algunos 
con un testimonio que invita-
ba al optimismo. Es el caso de 

Isabel, una joven de la her-
mandad de los Gitanos que no 
paraba de moverse en la Plaza 
de San Francisco para que na-
die pasara por allí sin colabo-
rar o, al menos, sin saber qué 
ocurría en esa mañana. 

«Lo he vivido en primera 
persona, por eso siempre in-
tento estar en este día». El su-
yo es un verdadero ejemplo 
de superación que no duda en 
contagiar a quien se le acerca. 
También, la importante labor 
que realiza la asociación con 
quienes pasan por este mal 
trago y que es posible gracias 
a cuestaciones como éstas. 
«Cuando uno está enfermo te 
das cuenta del trabajo tan im-

portante que hacen en los 
hospitales». Ella lo recuerda 
especialmente en un peque-
ño gesto, «un café» que le 
ofrecían los voluntarios du-
rante las largas tardes de se-
siones de quimioterapia. 

Milagros de la vida que no 
ocurren por que sí. Son el re-
sultado de un trabajo cons-
tante, y a veces callado, de 
aquellos que apuestan por la 
esperanza y la investigación 
para aferrarse al futuro. Grano 
a grano o moneda a moneda, 
se demuestra que es posible 
salvar vidas y, lo más impor-
tante, ganarle la partida a una 
enfermedad –el cáncer– cada 
vez más arrinconada. ~

Una de las mesas petitorias de la Asociación contra el Cáncer instaladas en la calle Alfonso XII. / Manuel Gómez

COLABORA 
Es posible se-
guir aportan-
do un donati-
vo a la labor 
de la Asocia-
ción Españo-
la contra el 
Cáncer a tra-
vés de la pá-
gina web             
dona.aecc.es

ò

Pepe Jiménez 
SEVILLA 
{Nacidos para cambiar nues-
tras vidas. Así se presentaron 
ayer a los nueve grupos de ba-
chillerato del San Francisco 
durante la puesta de largo  de 
los proyectos de la asignatura 
Exponential Entrepreneurship 
Programme. 

A conjunto, de gala, e inclu-
so con la indumentaria de la se-
lección se presentaron los que 
bien podrían ser «los nuevos 
Larry Page y Serguéi Brin», 

fundadores de Google. Con ex-
tensas presentaciones en in-
glés, chicles dentífricos, drones 
limpiadores o sorprendentes 
aplicaciones móviles, fueron 
las protagonistas de la tarde. 
Así, tras ser presentadas, profe-
sores y padres fueron los en-
cargados de votar al ganador. 
En tercer lugar se colocó Artists 
in Contact, una aplicación mó-
vil que pretende «crear una co-
munidad que proteja el arte, 
conectando a los artistas de pa-
ra que puedan colaborar unos 

y otros». La medalla de plata se 
marchó para los chicos de Drin-
kEatAll, otra aplicación móvil 
encargada de «llevarte tu cena» 
hasta tu asiento en el estadio 
de fútbol. La vencedora fue 
OneWay, una startup para re-
servar tu plaza en el parking. 

Imaginación, emprendi-
miento y capacidad de idioma. 
Con 16 años estos estudiantes 
mostraron su ilusión por cre-
cer. ¿Seguro que la juventud 
no está preparada para cam-
biar el mundo? ~

Unas mentes maravillosas con 
app, drones y chicles dentífricos

Los alumnos del San Francisco de Paula presentan 
nueve iniciativas empresariales ‘revolucionarias’

Momento del acto celebrado en el San Francisco de Paula. / El Correo
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Sevilla

El Aula de la Experiencia de la US clausura el
curso 2015-16 tras contar con 2.000 estudiantes
SEVILLA, 2 Jun. (EUROPA PRESS) -
El Aula de la Experiencia de la Universidad de Sevilla (US) ha celebrado este jueves el acto de clausura del
curso académico 2015-16 en un solemne acto presidido por la vicerrectora de Ordenación Académica,
Cristina Yanes, y en el que se han impuesto las becas al alumnado que ha finalizado los estudios de la VI
promoción del Plan de Estudios implantado en 2010.
Durante el acto se ha reconocido a dos profesores recientemente jubilados que han colaborado en numerosos
actos con el Aula de la Experiencia, la catedrática de Psicología Social Felicidad Loscertales y el catedrático
de Historia Medieval y Técnicas Historiográficas José Sánchez Herrero.
La matriculación del curso que concluye con este acto ha ascendido a 2.000 estudiantes, de los que 1.157
están inscritos en la sede central de Sevilla capital, mientras que los restantes 843 pertenecen a las once
sedes provinciales, que este curso ha contado con dos nuevos municipios, Espartinas y La Rinconada.
El Plan de Estudios actual se estructura en cuatro cursos académicos y en cada uno de ellos se cursan ocho
asignaturas de cinco créditos cada una. Los tres primeros están integrados por asignaturas básicas, mientras
que el cuarto se organiza en cuatro itinerarios: Ciencias Sociales y Jurídicas, Investigación y Profundización
Sociales, Arte y Humanidades, así como Ciencias Experimentales.
Este programa se complementa con talleres y seminarios de carácter optativo. También se oferta un Curso de
Formación Continua, destinado a los alumnos que han completado el plan de estudios y quieren seguir
vinculados al Aula.
Durante el curso 2015-16 se han celebrado también una Jornada de Integración, con una conferencia sobre
Carlos V a cargo del profesor Juan José Iglesias y el VII Encuentro Provincial de Sedes Provinciales,
celebrado en Carmona y que, con más de 400 participantes, se convirtió en el de mayor asistencia de los
celebrados hasta el momento.
Además, se ha organizado la III Jornada Scriptorium Isidori Hispalensis, con una destacada asistencia de
alumnado y profesorado, y el VI Concurso-Exposición de Pintura y Fotografía, realizado por actuales y
antiguos alumnos del Aula de la Experiencia de la Universidad de la Hispalense.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Sevilla

Cerca de 200 profesionales analizan en US las
novedades en la gestión, el márketing y la
economía del deporte
SEVILLA, 2 Jun. (EUROPA PRESS) -
La Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla (US) acoge desde este jueves el VII
Congreso Iberoamericano de Economía del Deporte, en el que participan cerca de 200 profesionales y
académicos interesados en las últimas novedades relacionadas con la gestión, el márketing y la economía del
deporte.
Este encuentro se ha convertido en estos años en un referente académico en el ámbito de la economía
deportiva con una alta exigencia de calidad en los trabajos presentados, como demuestran las 65
comunicaciones presentadas por los participantes y que forman parte del programa junto a dos conferencias
plenarias, otras dos mesas redondas y las sesiones de inauguración y clausura.
Este Congreso de Economía del Deporte está concebido como un foro académico para investigadores y
profesionales de Iberoamérica, con el objetivo de fomentar el intercambio de ideas y conceptos, así como
contribuir a la creación de espacios de 'networking' para avanzar en el conocimiento, consolidar
metodologías y aportar nuevas tendencias a la economía del deporte.
La participación en estas jornadas es muy variada y va desde académicos que plantean novedosas
investigaciones hasta gestores y gerentes que buscan mejorar la gestión de sus organizaciones deportivas,
pasando por alumnos que quieren ampliar sus conocimientos en gestión deportiva.
La inauguración de este congreso ha estado presidida por la vicerrectora de Ordenación Académica de la
Hispalense, Cristina Yanes, acompañada por el secretario general para el Deporte de la Junta de Andalucía,
Antonio Fernández, y el decano de la Facultad de Ciencias de la Educación, Juan de Pablos, entre otras
autoridades.
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

Aquilino Duque (Sevilla, 1931) es uno 

de los autores más singulares de la li-

teratura española. Conocido, sobre 

todo, por su novela «El mono azul», 

Premio Nacional de Literatura en 1974, 

este autor sevillano presenta, sin em-
bargo, una obra poliédrica donde con-

fluyen la poesía, el ensayo y las memo-

rias. Narrador brillante y dotado de 

un fino humorismo, este escritor se ha 

reencontrado esta semana con «sus 

primermos pasos literarios», con la 

presentación de dos obras, muy dife-

rentes, que remiten a su juventud. 

La primera de ellas, «Cartas a un 

poeta joven. Epistolario para Aquili-

no Duque (1952-2005)», la presentó el 

pasado martes en la Real Academia 

Sevillana de Buenas Letras, a la que 

pertenece, en un acto que contó con 

la presentación del también poeta Juan 

Lamillar, «un poeta magnífico», en pa-

labras del propio Aquilino Duque. El 

volumen está publicado por la edito-

rial de la Universidad de Sevilla. 

Estas «Cartas a un poeta joven», ex-

plica el autor sevillano, «es una selec-

ción de cartas que fue idea de mi hijo 

Adriano, que es profesor en Estados 

Unidos», recibidas en los inicios lite-

rarios del autor de «La linterna mági-

ca» y que giran en torno a la literatu-

ra. Las cartas se remontan a la época 

de la revista Algibe, en los años cin-

cuenta. 

Aquilino Duque con las cartas si-

guió el ejemplo de Joaquín Romero Mu-

rube quien afirmaba que «tenía libros 

trufados», porque «cuando recibía una 

carta la archivaba en el libro de la per-

sona que le había escrito y yo he he-

cho una cosa parecida. Así me he en-

contrado con cosas insólitas, como 

una tarjeta que hallé en el libro de De-

recho Mercantil de Joaquín Garrigues 

de 1959. Es un documento que indica 

que los primeros versos míos que vi 

impresos en mi vida fueron en un pe-

riódico de Brasil». 

Las cartas abarcan un arco tempo-

ral entre 1952 y 2005, y se refieren «a 

personas que si bien no son de mis co-

mienzos, los conocí personalmente o 

con admiración a esa edad». Entre los 

escritores presentes en el espistolario 

están María Zambrano y Rafael Alber-

ti, «con quien conviví en Roma unos 

años importantes y nos carteamos des-

de 1953». Estas cartas, afirma el escri-

tor, «permiten entender muchísimas 

cosas» tanto de su biografía vital como 

literaria, aunque «no están mis res-

puestas». El gran ausente del episto-

lario, se lamenta Aquilino Duque, es 

Octavio Paz, «pero la viuda no me ha 

dado permiso porque ella quería pu-

blicar todas las cartas que había reci-

bido» el premio Nobel mexicano. «Se 

ha tenido que quedar fuera Octavio 

Paz, una amistad fundamental y una 

persona con la que me compenetré 

mucho. En lo sustancial nos hemos 

entendido y hemos tenido una sinto-

nía extraordinaria», añade. 

«Palos de ciego» 
El segundo de los volúmenes que pre-

sentó el escritor esta semana era su 

primera novela, titulada «Palos de cie-

go», que nunca llego a publicar y que 

ha rescatado, tras una revisión del au-
tor, la editorial Renacimiento. Lo pre-

sentó ayer el autor, junto al periodis-

ta Alfredo Valenzuela, en La Revuel-

ta. «Tengo mucha amistad con él desde 

que se levantó el escándalo de las “Cró-

nicas extravagantes”», recuerda en re-

ferencia a aquel libro de viajes que pu-

blicó en 1996 y que levantó una gran 

polvareda por sus opiniones sobre el 

régimen de Franco y que llegó, inclu-

so, a ser retirado de las librerías.  

«Hizo una crónica muy buena de li-

bro y me entendió perfectamente», 

afirma Aquilino Duque. Valenzuela, 

además, «es uno de los culpables de 

que este libro lo haya publicado Abe-

lardo Linares». «Palos de ciego» cuen-

ta las «aventuras y desventuras» de 

este escritura durante su primera vi-

sita a Estados Unidos, «donde pasé un 

año infernal, aunque también pasé ra-

tos buenos y ahí va todo, como en bo-

tica». Hasta allí acudió a hacer un mas-

ter, tras haber pasado por la Universi-

dad de Cambridge, y reconoce que el 

«choque cultural fue grande». 

La novela la escribió en 1956 «du-

rante una travesía en barco desde Gal-

veston a Barcelona y la intenté publi-

car y nadie la aceptó. Eran mis prime-

ros pasos, una especie de confesión. 

La virtud que tiene es que la gente la 

lee con mucha facilidad».

Aquilino Duque se reencuentra con 
sus «primeros pasos literarios»

Aquilino Duque y Alfredo 
Valenzuela, ayer en la presentación √ 

Primera novela inédita 

«Eran mis primeros pasos. 
La virtud que tiene es que la 
gente la lee con mucha 
facilidad»

PEPE ORTEGA

∑ El escritor sevillano 
presenta un 
epistolario y su 
primera novela inédita

J. G. C. MADRID 

Ayer se produjo un hecho excepcional: 

el Salón de Plenos de la Real Acade-

mia Española recibía a los Reyes. Don 

Felipe y Doña Letizia presidieron la 

reunión semanal, que contó con la asis-

tencia de 37 académicos. El único pre-

cedente registrado desde su fundación 

en 1713 fue una visita de Don Juan Car-

los en los años ochenta, cuando Pedro 

Laín Entralgo era director de la RAE. 

Don Felipe defendió ayer ante el ple-

no de la Real Academia Española la la-

bor que ha hecho de esta institución el 

centro espiritual del idioma: «Con la 

fuerza de la unidad del español –ha di-

cho a los académicos–, afrontáis aho-

ra, tras la brillante conmemoración del 

tricentenario, el reto de la adaptación 

del trabajo académico a la era digital, 

a la que el Diccionario de la Lengua Es-

pañola, que se ofrece gratuitamente en 

línea al mundo entero, hace una deci-

siva aportación, como avanzada de 

otros proyectos que nos consta están 

ya en marcha en la misma dirección. 

Para ello contáis, como siempre, con 

nuestro estímulo y nuestra ayuda». 

Tras sus palabras, y mientras una 
pantalla les mostraba en directo las 

consultas de los hablantes de todo el 

mundo a la web de la Academia (so-

bre todo España, México y Colombia), 

conocieron los proyectos en curso: el 

nuevo Diccionario, el Diccionario His-

tórico y otros trabajos, a través de un 

informe del director, Darío Villanue-

va, que reveló que en el mes de mayo 

la web de la RAE ha recibido 74.300.000 

visitas, un millón más que en abril. 

En el turno de papeletas se debatió 

sobre la incorporación de «arbitris-

mo» y «arbitrista» al Diccionario, y los 

académicos con nuevos libros publi-

cados se los presentaron a los Reyes, 

que firmaron también en el libro de 

Honor y saludaron a los trabajadores 

de la RAE. Al final estuvieron depar-

tiendo media hora más de lo previsto.

Don Felipe elogia «la fuerza de 
la unidad del idioma» en la RAE

ACADEMIA

EFE 
Los Reyes en la RAE

abcdesevilla.es/cultura
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F. C. SEVILLA

La Hacienda Porzuna acoge esta
noche una nueva cita de los En-
cuentros Flamencos de Mairena
del Aljarafe, a cuyo escenario su-
birán tres de las jóvenes figuras
más brillantes de los últimos
tiempos, los cantaores Rocío
Márquez y Antonio Reyes y el
guitarrista Dani de Morón. “Me
inspiran mucho, para mí es una
doble motivación porque, por un
lado, me dan más ganas de can-
tar aún, y por el otro es un placer
contemplar desde tan cerca a dos
artistas a los que admiro tanto”,
dice Márquez, que prefiere no
adelantar muchos detalles de lo
que ocurrirá a partir de las 21:30
precisamente, dice, porque los
tres quieren dejarse llevar un po-
co “por el ambiente” para “tirar
para un sitio u otro”.

“Hemos preparado bastantes
cosas para hacer algo variado.
Seguramente yo cantaré segui-
riyas, caracoles, granaínas, ro-
mances y tal vez también pete-
neras, pero ya digo, la idea es sa-

lir al escenario abiertos a que
pasen cosas, dejando espacio
para la intuición y la temperatu-
ra del momento”, explica la ar-
tista onubense. Márquez y Reyes
cantarán por separado, pero
también reservarán una parte
de la actuación para compartir
el escenario. “De Antonio qué
voy a decir: que lo admiro mu-
chísimo, como lo admiramos to-
dos los cantaores. Llevo un tiem-
po muy enganchada a su disco,
que es una auténtica joya”, dice
sobre el álbum grabado en di-
recto en el Círculo Flamenco de
Madrid con Diego del Morao a la
guitarra que el gaditano publicó
a finales del año pasado.

“Y con Dani es la segunda vez
que voy a cantar después de la
experiencia del pasado septiem-
bre en Marruecos [en el Festival
Flamenco de Tetúan]. Ahora
también voy a tener la fortuna de
colaborar con él en su nuevo dis-
co, ha surgido un poco a última
hora, para mi alegría, y en ello
estamos. De él me parece muy
especial su personalidad, muy

marcada, fuerte, y a la vez la ca-
pacidad que tiene para adaptar-
se a cada cantaor, es algo muy
bonito y muy generoso, porque
siempre logra moldearse pero
sin perder ni por un segundo su
sello inconfundible. Por eso cada
vez que canto con él me saca co-
sas diferentes”, asegura.

Tras la aclamación que suscitó
su último disco, El niño, Rocío
Márquez prepara ahora, con mi-
mo, “y lo mejor de todo, sin pri-
sas”, su nuevo proyecto, que estre-
nará en la próxima Bienal bajo el
título Diálogos y junto al viola-
gambista sevillano Fahmi Alqhai,

conocedor ya del universo fla-
menco tras su exitoso Las idas y las
vueltas con Arcángel, presentado
en su momento también en la cita
sevillana. “Está siendo un encuen-
tro importante para mí. Porque
son otras composiciones, otros
cantes... No nos hemos planteado
nada a priori, estamos ensayando
mucho, escuchándonos, y yo diría
que, más que acoplándonos, bus-
cándonos. Va a ser bonito”.

3 Rocío Márquez, Antonio Re-

yes y Dani de Morón. Hoy a las
21:30 en la Hacienda Porzuna. En-
tradas a 15 euros

Reunión en
la cumbre del
joven flamenco
● Rocío Márquez, Antonio Reyes y Dani
de Morón comparten hoy escenario en
los Encuentros de Mairena del Aljarafe

LOURDES DE VICENTE

La cantaora Rocío Márquez (Huelva, 1985).

Efe LOS ÁNGELES

Prince murió de una sobredosis
de analgésicos opiáceos, informó
ayer el diario de Minnesota The
Star Tribune, que citaba fuentes
conocedoras de la investigación
abierta por las autoridades des-
pués de la muerte del artista el
pasado 21 de abril.

Según informó en su momento
el portal TMZ, especializado en
cotilleos de famosos, seis días an-
tes de su fallecimiento el artista,
de 57 años, fue hospitalizado por
una sobredosis de Percocet, un
opiáceo. El personal de Prince
contactó “de manera urgente” con

Howard Kornfeld, un médico ex-
perto en tratamiento de adiccio-
nes a opiáceos, justo un día antes
de que el célebre músico fallecie-
ra. El problema era la dependen-
cia de los calmantes que tomaba,
según explicó a comienzos de ma-
yo el abogado del doctor.

Dado que Kornfeld vive en Cali-
fornia y no podía atender a Prince
hasta el 22 de abril, como primer
paso para un hipotético trata-
miento del artista, fue el hijo del
médico, Andrew, colaborador de
su padre, quien viajó al domicilio
de Prince en primer lugar, donde
se encontraba el mismo día que
murió el artista. La Policía local
abrió una investigación criminal
poco después de los hechos en la
que hay involucrados agentes del
Departamento Estadounidense
Antidrogas (DEA). Por ahora, las
autoridades no se han pronuncia-
do sobre estas pesquisas.

Prince murió a causa
de una sobredosis de
analgésicos opiáceos
Elmúsicohabíasolicitado
díasantesdesumuerte
ayuda“urgente”debidoa
suadicciónaloscalmantes

Crítica de Música CINE

ANNA TONNA - MIGUEL
ÁNGEL ARQUED

★★★★★

Homenaje a Gustavo Adolfo
Bécquer. Intérpretes: Anna Ton-
na, mezzosoprano; Miguel Ángel Ar-
qued, piano. Programa: Obras de
Fredrik Pacius, Arturo Cuyás, Luis Ar-
nau, Juan Bautista Pujol, Constantin
von Sidorowitch, Lidia Inglis y Stein,
Ruperto Chapí, Gabriel Rodríguez, Isi-
doro Hernández, Tomás Bretón, Mi-
guel Cavanillas y Enrique Granados.
Lugar: Salón de Actos de la Facul-
tad de Derecho. Fecha: Jueves 2 de
junio. Aforo: Un cuarto.

Pablo J. Vayón

Estupenda la idea de rematar
un ciclo literario dedicado al
180 aniversario del nacimien-
to de Gustavo Adolfo Bécquer
con un recital de canciones es-
critas sobre sus Rimas, un re-
pertorio tan variado como po-
co frecuentado, que va de la
sencilla melodía de salón, al-
guna con curiosos detalles de
una retórica entre descriptiva
y programática (Arnau, Her-

nández), al aria de resonancias
belcantistas (von Sidorowitch) o
la canción de concierto más sofis-
ticada, como en Hoy como ayer de
Gabriel Rodríguez, de imperati-
vo tono dramático, o los Seis poe-
mas de Tomás Bretón, muy bien
escritos para la voz y con un
acompañamiento pianístico
complejo y cuajado de detalles.

Se contó para el programa con
la mezzo americana especializa-
da en la música española Anna
Tonna, voz de naturaleza operís-
tica por volumen, impostación y
emisión, que ha sabido adaptar-
se al género camerístico gracias a
una buena dicción y un fraseo
musical y fluido. Su canto se apo-
ya en una articulación clara, lo
que le permite matizar adecua-
damente el sentido de los textos,
especialmente los más dramáti-
cos y apasionados. Muy atento el
acompañamiento de un especia-
lista en la materia como Miguel
Ángel Arqued, que además de
dar soporte a la cantante ameri-
cana, toco con gusto fáciles pie-
zas solísticas y presentó las obras
con didáctica y eficaz sencillez.

En alas de Bécquer
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NOMBRES PROPIOS

L a influencia en la intención de 
voto de los electores no es la 
mayor de las consecuencias 

originadas por el procesamiento de la 
cúpula socialista andaluza concerni-
da por la administración de los ERE. 
Ni tampoco la comisión parlamenta-
ria de investigación sobre los cursos 
de formación es la mayor consecuen-
cia de  un caso que abarca aún mayor 
cantidad de dinero público. La mayor 
es, desde hace cuatro años, y va para 
largo, el aún más defectuoso funcio-
namiento del conjunto de la Admi-
nistración autonómica y, por exten-

sión, de las tramitaciones provincia-
les y locales. Del Aquí no se mueve un 
papel hemos pasado al Aquí nadie fir-
ma un papel, por si acaso algún juez 
de instrucción decide investigar 
cualquier expediente, cualquier ad-
judicación, cualquier atajo. 

Niego otra mayor: se justifica la 
exasperante ralentización de proce-
sos administrativos que afectan muy 
directamente a los ciudadanos, bajo 
el pretexto de que ahora hay que mi-
rarlo todo con lupa. El rigor y la recti-
tud no son una moda de temporada. 
Ni son el problema. Las Administra-

ciones Públicas no se pueden gestio-
nar a pesar de los controles sino, pre-
cisamente, a partir de los controles.  
No deben ser concebidos como un 
freno, sino como una palanca.  

Hace 25 años, se esparció en toda 
España esta idea precocinada: en lu-
gar de reformar radicalmente los or-
ganismos públicos, no había más re-
medio que crear en paralelo empre-
sas públicas y atajos normativos para 
agilizar la gestión y librar el dinero 
con más fluidez. A la vista está el ba-
lance de tanta velocidad: un país a rit-
mo de tortuga. ~

Niego la 
mayor

Juan Luis 
Pavón

PASA LA VIDA

Susana Díaz

La Junta de Andalucía recuperará 
antes del próximo mes de enero la 
jornada laboral de 35 horas sema-
nales para todos los sectores de la 
administración autonómica que la 
venían disfrutando en el momento 
en que se elevó a 37,5 horas, ade-

más de abonar el 75 por ciento pendiente de 
la paga extra de 2012. Díaz espera que el Go-
bierno central no recurra esta medida. 

Los empleados públicos 
recuperan la paga extra

Arias Cañete

El comisario de Energía, exministro 
popular y candidato de este partido 
a la elecciones europeas deberá dar 
explicaciones en la Eurocámara so-
bre sus vínculos con los papeles de 
Panamá, la amnistía fiscal o la co-
rrupción del caso Acuamed. La con-

ferencia de presidentes del Parlamento Euro-
peo solicitó ayer su comparecencia, pero acor-
dó aplazarla a julio para no influir en el 26J. 

La Eurocámara solicita 
su comparecencia

EDITORIAL

Un torpedo al buque insignia

Un respiro en medio del camino

El procesamiento de Chaves y Griñán 
por el fraude de los ERE ha provocado 
un tremendo golpe al gobierno anda-

luz, tanto a los anteriores, con varios de sus 
miembros imputados, como al actual, que 
aunque renovado es heredero de los expre-
sidentes que durante 23 años manejaron los 
designios de la comunidad. Este nuevo capí-
tulo, el del próximo juicio, quizás el más san-
grante para el partido de la rosa, asesta igual-
mente un voraz ataque a las expectativas 
electorales del histórico Partido Socialista.  

A una semana del arranque de la campaña 
electoral de los repetidos comicios genera-
les, el anuncio de que el mítico dirigente de 
la federación más poderosa del partido y su 
sucesor se sentarán en el banquillo de los 
acusados por un fraude de consideraciones 
astronómicas supone un auténtico torpedo 
a la línea de flotación socialista. Y no solo 
porque la sombra de ambos en el seno de la 
formación es alargada: presidentes andalu-

ces, ministros, líderes del partido en la re-
gión y presidentes del federal. Ahora, ya no 
están ni entre sus afiliados, toda vez que de 
forma voluntaria renunciaron a la militan-
cia. Un gesto ordenado por el propio código 
ético del partido, pero que buen seguro no 
suavizará los ataques que desde otras fuer-
zas ya percuten.  

El PSOE encaraba la campaña con uno de 
los objetivos menos ambiciosos de su tra-
yecto democrático, que no era otro que 
mantener la hegemonía de la izquierda. Hay 
que recordar que el pasado 20D ya obtuvo 
sus peores resultados desde la restauración 
de la democracia. Sin embargo, Pedro Sán-
chez esperaba paliar el amenazante sorpasso 
de Podemos tras su coalición con IU gracias 
a la fuerza que insufla la federación andalu-
za, la más numerosa y la que supone el prin-
cipal granero de votos. La puñalada en el co-
razón del socialismo andaluz puede acarrear 
una merma a la postre determinante. 

El hecho es incontestable: ha sido el 
mes de mayo en el que más ha bajado 
el desempleo desde que existen datos 

estadísticos, lo que ha permitido que la ci-
fra de parados se sitúe por debajo de los 
cuatro millones por primera vez desde 
agosto de 2010. Las cifras puras y duras in-
dican que se camina en la dirección correc-
ta, pero estos árboles no tienen que hacer 
que perdamos de vista el bosque. Por lo 
pronto, han hecho falta seis años para recu-
perar un millón y medio de puestos de tra-
bajo, es decir, que este dato supone sólo la 

mitad del empleo perdido durante la crisis, 
lo que da buena cuenta de la magnitud que 
alcanzó el desastre. Por si esto fuera poco, 
esta creación de empleo sigue la tónica de 
los últimos años de ser de escasa calidad, 
precario y muy estacional, lo que sirve para 
lograr buenos números estadísticos que 
son posible gracias a que hay personas que 
pasan apuros económicos pese a tener tra-
bajo. Así que sí, hay que celebrar que la 
evolución es positiva, pero sin perder en 
ningún momento de vista que todavía que-
da mucho camino por recorrer.

                       Lo más visto          en  
facebook.com/elcorreoweb

REAL BETIS 
Marcos Álvarez: «Vuelvo a  
mi casa, la oferta del Betis  
era irrechazable» 

SEVILLA 
Espadas llama a la tranquilidad 
por la Mezquita de Sevilla Este 

                          @elcorreoweb 

«Heridos graves un motorista  
y su acompañante en una colisión  
en Santa Clara» 

«Todos los detalles sobre las becas y 
ayudas para el B1 que ofrece la  
Universidad de Sevilla »

Los tuits con más  
interacciones
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El Paraninfo de la Universidad de Sevilla acoger~i el fin de fiesta de la temporada. ED

Broche de oro

la campa a
El Paraninfo de la Universidad de Sevilla
acoge el 9 de junio el acto de clausura
y entrega de premios deportivos 2016
SADUS
SEVILLA

1 SADUS pone el
punto final a la acti-
vidad competitiva
15/16 con la entre-
ga de premios a los

mejores del afio. Un acto que
tendr~i como escenario el Para-
ninfo de la Universidad de
Sevilla y ser~i presidido por la
autoridad acad6mica perti-
nente. E1 evento tendril lugar
el pr6ximo jueves 9 de junio
y dar~i comienzo alas 19:30 h
con la firma del convenio de
patrocinio de los Campeona-
tos Universitarios entre la US
y las enfidades sevillanas Coca
Cola, Cruzcampo, ABC y E1
Corte Ingles. Una alianza que

ya dura m~is de 25 afios, eta-
pa en la que el SADUS ha expe-
rimemado un gran crecimien-
to ampliando sus instalacio-
nes, programa de acti-
vidades y una gran
acogida de los
miles de usua-
rios que utili-
zan este ser-
vido. Con este
acto se reco-
noce a los
me]ores depor-
tistas con la
correspondiente
entrega de trofeos y
menciones especiales, tan-
to a los ganadores de cada una
de las modalidades que inte-
gran los Campeonatos Uni-
versitarios (tenis, p~del, tenis

de mesa, voleibol, balonces-
to, fdtbol sala, ffitbol, rugby 7,
balonmano y campo a trav~s),
como a los medallistas en los

Campeonatos de Espao
fia Universitarios.

Destacar asf las
21 medallas
logradas en la
competi-
cidn nacio-
nal, cinco

oros, ocho

platas y ocho
bronces. Un

gran broche de
oro a un gran afio.

Una temporada marcada
por la alta parficipaci6n en los
campeonatos, donde cada vez
el nivel es m~is alto y la victo-
ria m~is complicada.

Promociones SADUS

Jugadores
gratis en pista
E1 SADUS ofrece a sus usua-
rios diversas promociones con
las que poder disfrutar de sus
instalaciones y activi-
dades. Asf, apues-
ta pot el libre
acceso alas pis-
tas los sfiba-
dos, oferta
que se amplfa
y ser~i vfilida
hasta el 30 de
septiembre.
Con esta promo-
ci6n, cualquier per-
sona interesada en
practicar deporte podr~i
reservar los s~ibados las pistas
del C.D.U. Los Bermejales o
C.E.D. Pirotecnia pagando s61o

el alquiler de las instalaciones.
Ademfis, la entrada al centro
sergt gratuita para todos los

jugadores, sean abo-
nados o no, con las

mismas venta-
jas que el pase
de dfa de pis-
tas exterio-
res.
Para consul-
tar los pre-

cios de alqui-
ler de pistas, se

puede visitar la
p~igina web del

SADUS (’ww~.sadus.us.es’),
donde toda la informaci6n
est~i recogida en el apartado
de Precios Pfiblicos.

El SADUS apuesta por el libre acceso a las pistas los s~ibados. ED

Actividades

Aer( bic con
ritmos latinos
E1 Servicio de Actividades
Deporfivas de la Universidad
de Sevilla (SADUS) pone a dis-
posici6n de sus abonados y
sus usuarios un amplio pro-
grama de actividades con las
que hacer ejercicio ffsico. De
este modo, ofrece la oportu-
nidad de practicar aer6bic
siguiendo el ritmo de la mfisi-
ca latina.
La actividad est~i centrada en
coreograffas que ayudan a rea-
lizar ejercicio aer6bico, ade-
mils de aportar beneficios como

la flexibilidad, la coordinaci6n
y la orientacidn. Adem~is, el
soporte musical tematizado
en torno a bailes latinos hace
que el aer6bic sea una diver-
tida y amena forma de mejo-
rar la condici6n ffsica.
En el centro de Los Bermeja-
les puede pracficarse los lunes,
midrcoles y viernes alas 18:00
horas, mientras queen el C.E.D.
Pirotecnia el horatio ser~i los
martes y jueves alas 19:30
horas, siendo las sesiones de
55 minutos de duraci6n.
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RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 21:22:46 (00:25)

CANAL SUR 2

02/06/2016

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.050€

 -

00:00:25DURACIÓN:

Nuevo ciclo cultural sobre cine y flamenco en Sevilla. Tendrá lugar del 8 de junio al 6 de julio. Es una iniciativa del 

Instituto Andaluz del Flamenco y de la Universidad de Sevilla.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 2

juani
Resaltado



HORA: 18:35:22 (00:35)

AndalucíaTV Andalucía

01/06/2016

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  6.300€

 -

00:00:35DURACIÓN:

La próxima semana comienza en Sevilla el ciclo de Cine y Flamenco, que incluye la proyecci ón de 60 películas. 

Organizado por el Centro Andaluz del Flamenco y el Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla.

AndalucíaTV Andalucía / ANDALUCIA AL DIA

juani
Resaltado
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El exconsejero de 
Innovación, 

Ciencia y Empresa ha 
sido citado para 
declarar como investi-
gado por presuntos 
delitos de prevarica-
ción y malversación 
de caudales públicos 
dentro de la investiga-
ción abierta sobre 
Servivation. Esta 
empresa se fundió 10 
millones de la Junta

Protagonistas

Francisco Vallejo 
Exconsejero de la Junta

Manuel Clavero Arévalo 
Abogado

Eduardo Dávila Miura 
Torero

El prestigioso 
catedrático fue 

distinguido ayer con la 
Medalla de Honor del 
Colegio de Abogados 
de Sevilla en reconoci-
miento a su dilatada y 
fructífera trayectoria 
en la abogacía. Destaca 
también por su faceta 
académica, donde llegó 
a ocupar los cargos de 
rector de la Hispalense 
y decano de Derecho

El diestro sevilla-
no pisará de 

nuevo los ruedos y de 
manera extraordina-
ria en una corrida 
para celebrar los 50 
años en los sanfermi-
nes de la ganadería 
que fundó su abuelo. 
La cita, que tendrá 
lugar el 14 de julio en 
Pamplona, será el 
debú del torero, ya 
retirado, en esa plaza
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«Son inocentes de 

los delitos que se 

les imputan; así 

quedará demostra-

do»... Y no hay más 

que hablar, le faltó 

decir a González, 

quien incluyó en la 

arriesgada y abrasiva apuesta a 

Magdalena Álvarez, sobre la que 

nadie le preguntó. Todo ello en 

contra de lo que dejan entrever dos 

jueces instructores y los magistrados 

del Supremo. Parece que él lo tiene 

más claro que Pedro Sánchez, que 

reaccionó diciendo «yo soy limpio».  

La frase del día

«Pongo la mano en el 
fuego por la honradez 
de Chaves y Griñán»

Felipe González 
Expresidente del Gobierno

Hace cuatro años, todas las noticias 
relacionadas con España reflejaban pesimismo. 
Hoy, crece, crea puestos de trabajo, registra 
superávit exterior y genera confianza 

E
SPAÑA ha pasado de liderar la destrucción de empleo 

en Europa a presentar cifras muy positivas en materia 

laboral mes tras mes, demostrando así que la recupe-

ración se asienta sobre bases sólidas y que la senda de 

ajustes y reformas emprendida en los últimos años está sacan-

do al país de la crisis. El número de parados registrados en el 

antiguo INEM bajó en casi 120.000 personas el pasado mayo, 

el mayor descenso en este mes de la serie histórica, hasta un 

total de 3.891.403 desempleados, según informó ayer el Gobier-

no. Es la primera vez que España baja de los cuatro millones 

de parados desde agosto de 2010 y, de hecho, es la cifra más re-

ducida desde finales de 2009. Y lo más importante es que no es 

un hecho coyuntural, puesto que, una vez eliminado el efecto 

calendario, el paro cayó en 44.000 personas, acumulando ya 

tres años de descensos en términos desestacionalizados. 
La Seguridad Social ganó 198.004 afiliados, hasta un total de 

17.661.840 cotizantes, su mayor nivel desde finales de 2010. El 

balance, pues, no solo es bueno, sino esperanzador para el fu-

turo. Prueba de ello es que la economía nacional ha logrado ge-

nerar más de 440.000 empleos en el último año y que el paro 

se ha reducido en cerca de 324.000 personas, a pesar de la in-

certidumbre política de los últimos meses. Además, si se am-

plía un poco la perspectiva, se observa que España ya ha logra-

do recuperar 1,5 millones de puestos de trabajo, la mitad del 

empleo destruido durante la crisis, al tiempo que el paro se ha 

reducido en más de 1,1 millones de personas. Es cierto que la 

tasa de paro sigue siendo muy elevada y que, por tanto, aún 

queda mucho por hacer, pero negar la evidente mejoría que se 

inició la pasada legislatura, tal y como pretende la oposición, 

constituye un grave acto de ceguera e irresponsabilidad polí-

tica con el único fin de ganar votos. 

Hace cuatro años, todas las noticias relacionadas con Espa-

ña reflejaban pesimismo, desesperanza y agonía. La economía 

se encontraba en recesión, el aumento del paro parecía no te-

ner fin, la mitad del sistema financiero era insolvente, la con-

fianza de consumidores y empresarios se encontraba por los 

suelos y la prima de riesgo marcaba máximos, señales de que 

el país se encontraba al borde de la quiebra. Hoy, sin embargo, 

el panorama es radicalmente opuesto. España crece, crea em-

pleo, registra superávit exterior, genera confianza, reduce el 

déficit público y presenta una banca sólida y saneada, con ca-
pacidad para reactivar el crédito, pero el empeño de algunos 

partidos por silenciar y manipular estos y otros datos positi-

vos tiene por objetivo desvirtuar la realidad. A saber, que Es-

paña está saliendo de la crisis y que el empleo es, sin duda, el 

mejor y más claro reflejo de la recuperación.

EL EMPLEO CONSTATA LA RECUPERACIÓN

LA Fiscalía Anticorrupción ha solicitado cinco años de cár-

cel para el que fuera secretario general de Convergència e 

hijo del expresidente de la Generalitat, Oriol Pujol, por haber 

utilizado sus cargos políticos para urdir una trama empresa-

rial, y repartirse junto con socios y amigos el control y bene-

ficio de las estaciones de ITV en Cataluña. Se trata de la pri-

mera petición formal y expresa de una pena de prisión para 

un miembro del clan Pujol por uno de los muchos casos de co-

rrupción que afectan a esa familia, lo que añade un punto más 

de descrédito al oscuro lodazal en que se convirtió la política 

catalana durante años. Sencillamente, Pujol utilizó sus in-

fluencias y su capacidad de decidir sobre altos cargos de la Ge-

neralitat para que las concesiones de ITV fuesen monopoliza-

das por empresarios afines, a los que después cobraba comi-

siones camufladas a través de falsos trabajos de asesoría que 

aparentaba realizar su propia mujer. Todo quedaba en fami-

lia en aquel «oasis del tres por ciento», en el que la manipula-

ción a la ciudadanía para alentar el espíritu separatista era la 

perfecta excusa política para el objetivo real de enriquecerse 

a costa del dinero ajeno. No se trataba de concebir el indepen-

dentismo como un fin, sino como un medio, o como la cober-

tura idónea para el más lucrativo de los negocios. Tráfico de 

influencias, cohecho, falsedad documental… Todo un clásico 

del Código Penal para sentar ahora en el banquillo a quien, 

como Oriol Pujol, hizo del amiguismo y la impunidad desde el 

poder costumbres. Si en Cataluña la única opción política que 

avanza es la extrema izquierda, personificada en ERC, Pode-

mos o la CUP, se debe principalmente al lamentable espectá-

culo de corrupción en dosis industriales ofrecido por CiU du-

rante más de tres décadas.   

EL CLAN PUJOL SE ENFRENTA A PENAS DE CÁRCEL
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Las juntas de
los distritos
debaten la
elecci( n del
Defensor del
Ciudadano

C.$.
SEVILLA
,Las juntas municipales
de los distritos comenza-
ron a debatir ayer el nom-
bramiento del que ser~ el
nuevo Defensor del Ciu-
dadano. Para la composi-
ci6n de esta Comisi6n de
Sugerencias y Reclama-
ciones se pondr~n sobre
la mesa varios nombres,
entre ellos el de Rosa Mu-
fioz Roman que aspira a
set la presidenta.

La actual Defensora de
la Universidad de Sevilla,
que ocupa el cargo desde
2o11, ha impartido dases
en la actual Facultad de
Finanzas y Turismo, de la
que ha formando parte de
su consejo de gobierno.
Adem~s, durante 13 afios
fue miembro del equipo
rector de la Universidad,
dirigiendo programas so-
ciales para nflembros de
la comunidad.

Junto al nombm de Ro-
sa Mufioz, la propuesta
incluye tambihn como
miembros de esta comi-
si6n a Carolina Susana So-
to Mendoza, Maria del Li-
d6n Guillhn Baena, Josh
Jorge Martinez Soto, Vir-
ginia Vega Iglesias, Ma-
nuel Navarro Pefialosa,
Maria Luisa Alvarez Quin-
tana, y Josh Antonio Sali-
do Phrez, miembro este
filtimo de la formaci6n de
Izquierda Unida.

Para la aprobaci6n de-
finitiva de la que ser~ la
nueva composici6n de es-
ta Conflsi6n de Sugeren-
cias y Reclamaciones del
Ayuntamiento de Sevilla,
la propuesta necesita con-
tar con el voto favorable
de, al menos, las tres
quintas partes de los con-
cejales de la corporaci6n
municipal. ̄
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I+D+i/Entrevista

Dr. Guillermo Machuca, director del Grupo de Investigaci6n Odontologia en Pacientes
Especiales, M~dicamente Comprometidos y Hospitalaria de la Facultad de Odontologia de la US

((LA OSTEOPOROSIS NO PARECE SER CAUSANTE
DE LA PI RDIDA DE IMPLANTES OSTEOINTEGRADOS
EN LA CAVlDAD ORAL))

Un 9rupo de investigaci6n de la Facultad de

Odontologia de la Universidad de Sevilla,
encabezado por el doctor Guillermo Machuca,

ha publicado un estudio del que se desprende

que la osteoporosis no es causante de la

p~rdida de implantes ostointe~]rados en la ca-
vidad oral. El doctor Machuca nos habla de la

tecnolo~ia aplicada en la elaboraci6n de dicho

estudio y de los Iogros obtenidos, asi como del

panorama nacional de las investi~laciones en
el campo de los pacientes especiales y de sus

necesidades.

m/.Qui6nes componen el grupo de investigaci6n que usted
dirige?
--En general el grupo de investigaci6n Io componen profeso-
res de la asignatura y del programa de m~ster propio, entre
ellos, Marra Angeles Serrera Figallo, Concepci6n Murillo del
Castillo, Lizett Castellanos Cosano, Jos~ RamSn Corcuera FIo-
res y Jos(~ Maria Delgado MuSoz.

Se trata de personas de enorme valra y capacidad empren-
dedora. A pesar de su juventud, dos estein acreditados como
profesor contratado doctor y otros dos como profesor ayudan-
te doctor por la Agencia Nacional de Evaluaci6n de la Calidad
y AcreditaciSn (ANECA). Esto no es m~is que el reflejo de una
labor ardua relacionada con la docencia en grado y postgra-
do y con la investigaci6n.

--~,Es la universidad hispalense muy activa en el campo de
la investigaci6n?
--La Universidad de Sevilla tiene una gran cantidad de grupos
de investigaci6n que pugnan entre ellos en resultados, proyec-
tos financiados y publicaciones de calidad. La realidad es que
nosotros somos un pequeRo grano de arena en la inmensa
playa que constituye la investigaci6n en mi universidad. Nues-
tra aspiraci6n es Iograr parecernos alguna vez a los mejores.

--Recientemente, se ha publicado en el Journal of Periodon-
tology un estudio de su grupo que revela que la osteoporosis
no es causante de la p6rdida de implantes./.Puede concre-
tarnos mds datos sobre esta investigaci6n?
--El estudio concluye que la osteoporosis no es causante de
la perdida de implantes osteointegrados en la cavidad oral.
Frente a esto, se apunta que los pacientes que han sufrido
una periodontitis previa, aunque haya sido tratada con exi-

to, son m~s propensos a desarrollar este problema. Tam-
bien la colocaci6n de implantes en sitios en los que ha

sido necesaria una regeneraci6n del tejido 6seo son
meis propensos.

--/.A cudntos pacientes se ha estudiado?
--Se ha analizado la evoluci6n de un total de 67

El doctor Machuca y su equipo han utilizado ortopantomograffas
orales para desarrollar esta investigaciOn.
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pacientes, de entre 60 y m~s de 70 aSos de edad, con 212
implantes a Io largo de dos aSos.

m~.Cudles han sido los datos mds relevantes que han obte-
nido?
--Es sumamente importante que, a trav@s de una simple orto-
pantomograffa oral, se pueda saber el grado de osteoporosis
de un paciente, y m~s adn el corroborar que no es probable que
el padecimiento de un cuadro de osteoporosis contraindique
la colocaci6n de implantes en los pacientes que Io necesiten.

--&Qu@ aporta su estudio respecto a otros previos?
--Aunque los estudios de densitometrfa 6sea son los m~s
utilizados para determinar si un paciente tiene osteoporosis
o no, un reciente estudio de nuestro grupo sobre las mujeres
osteoporSticas con fracturas (~seas patolSgicas ha demostra-
do que la osteoporosis se puede identificar de manera fiable a
trav@s de una radiograffa panor~mica utilizando indices morfo-
m~tricos como el ~ndice cortical mandibular (MCl). Este fndice
permite que los pacientes pueden clasificarse en tres grupos
de acuerdo a su grado de osteoporosis: los que no presentan
la patolog[a, el grupo al que se detecta osteopenia, y los que
padecen osteoporosis propiamente dicha.

m/.Qu(~ tecnologia se ha aplicado para desarrollar esta inves-
tigaci6n? &Por qu@ se eligieron estas herramientas?
--Se han utilizado ortopantomograffas orales y un sistema
estandarizado de mediciSn. Se trata de un m@todo poco so-
fisticado, f~cil de utilizar y extremadamente econ6mico. Y por
Io que se ve, fiable.

<<NO ES PROBABLE QUE EL
PADECIMIENTO DE UN CUADRO DE
OSTEOPOROSIS CONTRAINDIQUE LA
COLOCACI(~N DE IMPLANTES EN I_©S
PACIENTES QUE LO NECESITEN>>

--~,Existen muchos mds grupos en el dmbito nacional que
centren sus investigaciones en el campo de los pacientes
especiales?
--Hay varios y de gran calidad. En primer lugar, me gustar~a
recordar al de mi compaSero y gran amigo el profesor Antonio
Cutando Soriano, desaparecido recientemente y que ha deja-
do un hueco irremplazable en este campo. Afortunadamente,
en su Universidad de Granada, profesores de su escuela co-
mo Gil Montoya o GSmez Moreno seguir~n trabajando a gran
nivel. Son tambi(~n muy interesantes los trabajos del grupo de
Valencia con el profesor Javier Silvestre a la cabeza. O los de
Murcia, con el profesor OSate al frente. Los grupos existentes
en la Universidad de Santiago de Compostela con los profeso-
res Diz, Limeres y Seoane, entre otros, cuentan con un grana
prestigio internacional. Todos ellos hacen que este complica-
do campo no constituya una anecdota en la investigaci(~n de
nuestro pats como ocurrfa hace unas d@cadas.

--&Se le da mayor importancia en otros paises de nuestro
entorno?
--Aunque hay pa~ses como Inglaterra con m~s tradici6n y

El doctor Machuca ase~
especiales est&

con necesidades
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preocupaci6n, la realidad es que, aunque parezca mentira,
esta campo es minoritario en casi todos los parses. Una an~c-
dota muy interesante y que me Ilena de orgullo, es que la dni-
ca revista cientffica indexada en el JCR (Journal Citation Re-
ports) con factor de impacto, con contenidos especfficos de
pacientes especiales hoy d~a es espa~ola. Se trata de ,,Medi-
cina Oral Patologfa Oral y Cirug~a Bucal,, que con tanto acierto
dirige el profesor Bag~n y que es 6rgano de expresi6n oficial
de la Sociedad EspaSola de Odontoestomatolog~a para pa-
cientes con necesidades especiales (SEOEME). Aqu~ los es-
paSoles sf hemos sido los primeros, pero denota un interns
general en este tema por debajo de otros como la Implanto-
Iogfa o la Ortodoncia.

mDesde el punto de vista de la investigaci6n, &a qu6 enfer-
medades se estdn dedicando mds esfuerzos y recursos?
--Segdn Io que alcanzo a conocer, la realidad es que, desde
un punto de vista especffico de la rehabilitaci6n oral de pa-
cientes especiales, no tengo conocimiento de grandes pro-
yectos en marcha, puesto que siempre se ha considerado al
tratamiento odontol6gico como algo secundario frente a otros

campos. Quiz~s los asuntos relacionados con el diagn6stico
precoz, tratamiento y rehabilitaci6n de pacientes con c~ncer
oral recojan la mayor parte de los proyectos.

m&A qu(~ grandes retos se enfrenta la investigaci6n en el
campo de los pacientes especiales?
--Por un lado, el concienciar a las administraciones de la im-
portancia que tiene para la sanidad pdblica (en t(~rminos 
salud e incluso econSmicos) el mantenimiento de una correc-
ta salud bucal en los pacientes fr~giles. La AdministraciSn
deberfa asumir que algunos de estos colectivos est~n en si-
tuaci6n de abandono por su parte. Y esto es gravfsimo. Otro
reto ser[a poder establecer planes de actuaci6n que incorpo-
ran elementos comunes del mayor ndmero posible de enfer-
medades raras para poder dar respuesta institucional a las
grand~simas necesidades de tratamiento de estos pacientes.

~&Cudles han sido los avances mds importantes que se han
producido recientemente en el conocimiento de este colec-
tivo de pacientes a nivel odontol6gico?
--Desde mi punto de vista es que el gran ndmero de publi-

LiNEAS DE INVESTIGACION ABIERTAS

El Grupo de IntestigaciSn de la universidad hispalense que
dirige el Dr. Machuca, ,,tiene abiertas, segdn nos explica, Ir-
neas de trabajo sencillas, relacionadas con conseguir me-
jor~as clrnicas para los colectivos de pacientes especiales,
entre elias:
¯ Manifestaciones Orales de las Enfermedades Raras: en
la que se ban tipificado, recientemente, las caracter[sticas
orales de los pacientes con srndrome Cri-du-Chat (Maullido
de gato) clue no se encontraban descritas. El estudio rue so-
licitado por la propia asociaci6n que reGne a las personas
que padecen el s~ndrome (ASIMAGA) y los resultados, publi-
cados en revistas internacionales del m~ximo impacto, han
sido muy satisfactorios para este colectivo. Los profesiona-
les pueden encontrar ahora una referencia cientrfica acerca
de c6mo es la cavidad oral de estos pacientes y qu6 pue-
den hacer para tratarlos. Tambi~n se est~ trabajando en el
desarrollo de protocolos para poder realizar la rehabilitaci6n
prot~sica con implantes en pacientes con coagulopatras he-
reditarias graves (hemofilias A y B graves, enfermedad de
yon Willebrand), algo muy necesario para estos pacientes.
¯ Implantologia en Pacientes M~dicamente Comprometi-
dos: - Paciente Diab~tico: estamos Ilevando a cabo un inte-
resante estudio en pacientes diab6ticos, comprobando si
los implantes de di~metro reducido con nuevas aleaciones
m~s resistentes tienen una utilidad especial en este tipo
de pacientes. Se trata de un estudio muy ambicioso finan-
ciado por la empresa Straumann. Este estudio ha sido, ade-
m~is, objeto de la tesis doctoral del Dr. Jos~ Cabrera DomFn-

guez, que tiene una especial dedicaciSn a este respecto.
- Pacientes con Sfndrome de Down: en colaboraci6n con la
Clfnica L6pez-Gimenez de Barcelona Ilevamos a cabo un es-
tudio para ver los resultados de la colocaciSn de implantes
a largo plazo en pacientes con S[ndrome de Down y par~li-
sis cerebral. Los resultados est~n a la espera de ser publi-
cados, y creemos que ser~n muy interesantes puesto que
ser~n los primeros en ser publicados a largo plazo y con
grupo de control.
- Pacientes con osteoporosis: se intenta determinar si la
osteoporosis ,,per se,, puede definirse como causa de per-
dida de implantes o de riesgo de los mismos.
¯ Manifestaciones Periodontales de la Menopausia: he-
mos estado trabajando en colaboraci6n con el Hospital de
la Mujer de la Ciudad Sanitaria Virgen del Roc[o de Sevilla
para valorar y relacionar si la situaci6n de osteoporosis y sus
tratamientos est~n directamente relacionados con el pade-
cimiento de periodontitis cr6nica. El papel de la profesora
Mart[nez Maestre ha sido fundamental en los interesantes
resultados y las publicaciones obtenidas en este apartado.
¯ Valoraci(~n de la Osteoporosis Mediante Pruebas Radio-
I~gicas Orales: se trata de una serie de estudios muy rela-
cionados con la I[nea anterior. Se est~ estudiando la posi-
bilidad de utilizar la ortopantomograffa como prueba fiable
para determinar el conocimiento de la situaci6n de osteo-
porosis de los usuarios. Serra interesantfsimo que con una
prueba sencilla, incruenta y de coste poco elevado se pu-
diera establecer el grado de osteoporosis de los pacientes,,.
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caciones internacionales aparecidas con respecto a nume-
rosos sfndromes y enfermedades englobadas en el t~rmino
,pacientes especiales,, han hecho que se puedan poner en
marcha protocolos de actuaci6n en numerosos cuadros, que
permiten a los profesionales poner con seguridad en trata-
miento a pacientes que hace unos aSos era impensable tra-
tar. Es por ello que debemos seguir publicando en todos los
~mbitos, para que la seguridad y el ndmero de tratamien-
tos disponibles a estos pacientes se incrementen conside-
rablemente.

Otro aspecto a considerar es el comienzo de la integra-
ciSn del odont61ogo en el equipo de salud hospitalaria pa-
ra pacientes fr~giles. El hecho de que el odont61ogo no sea
siempre un ente ajeno a la hospitalizaci(~n es enormemen-
te positivo.

--&Tienen mds estudios pendientes de publicaci6n en car-
tera?
--En estos momentos tenemos en prensa tres estudios, uno
sobre diabetes e implantes, otro sobre sfndrome de Down

Para el doctor Machuca, uno de los grandes retos es concien-
ciara las administraciones de la importancia que tiene para la
sanidad pEJblica el mantenimiento de una correcta salud bucal

en los pacientes fr~giles.

e implantes y un tercero sobre restauraciSn prot~sica sobre
implantes en pacientes con osteoporosis. Esperemos que
vean pronto la luz. ¯
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Familia reivindica supape en la Universidad
I Semfyc, SEMG y Semergen presentan la Academia de la Medicina de

Familia, que asesorar para obtener la acreditaciOn docente de la Aneca

~MADRID
NUR|A MONS(~
nuria.monso@unidadeditorial.es

Las tres sociedades de Me-
dicina de Familia (Semfyc,
SEMG y Semergen) presen-
taron ayer la Academia de la
iVIedicina de Familia, 6rga-
no en que participar~n de
forma conjunta con el ob-
jetivo prioritario de reivin-
dicar con una sola voz su
papel en la Universidad.
Este organismo, creado ori-
ginalmente por Semfyc y re-
fundado pot las tres organi-
zaciones, asesorar~ a los
profesionales para que pue-
dan obtener la acreditaci6n
docente de la Agencia Na-
cional de EvaluaciSn de la
Calidad y Acreditaci~n
(Aneca) y promover& la crea-
ci6n de departamentos pro-
pios en las facultades de
Medicina.

Josep Basora, presidente
de Semfyc, explic~ que la
academia, que comenzar~ a
funcionar a pleno rendi-
miento este octubre, "ser&
un punto de encuentro entre
los docentes, para intercam-
biar buenas pr~cticas y ase-
sorar a los que quieran ob-
tener la acreditaci6n pot
parte de la Aneca".

Antonio Fernandez-Pro,
presidente de SEiVIG, serial5
que Familia, "es una espe-
cialidad relativamente joven
y aunque lleva reconocida
desde hace 30 afios en Espa-
fia, su desarrollo dentro del

Jos~ Luis Llisteri, presidente de Semergen; Josep Basora, presidente de Semfyc, y Antonio Fern&ndez-Pro, pre-
sidente de SEMG, ayer en la presentacibn de la Academia de Medicina de Familia.

sistema no ha aprovecha-
do todo su potencial den-
tro del sistema" y que el pri-
mer paso para conseguirlo
es empezar por el grado de
Medicina. Por ello, los res-
ponsables de la academia
seguir~n promoviendo,
como ban hecho las socie-
dades hasta ahora, que la
asignatura de Familia sea
obligatoria en todas las fa-
cultades de Medicina (ac-
tualmente lo es en 29 de las
41) y tambi~n que se desa-
rrollen departamentos pro-
pios en las facultades de
iVIedicina. Segdn Basora, es-

tas estructuras son la prin-
cipal fuente de actividad in-
vestigadora y, por tanto, son
claves para que "la discipli-
na avance en conocimientos
y tenga un cuerpo doctoral
importante".

A1 respecto, Jos~ Luis
Llisterri, presidente de Se-
mergen, se~al5 que lo im-
portante "es cambiar la nor-
mativa actual, que exige que
para formar un departa-
mento universitario hay que
contar al menos con 12 pro-
fesores titulares", un requi-
sito que Familia est& lejos de
cumplir actualmente, ya

que la especialidad cuenta
en toda Espa_fia con dos ca-
tedr&ticos, una veintena de
profesionales acreditados
como profesores titulares
y unos 300 que ya tienen el
doctorado.

Otro de los retos inmedia-
tos que tiene la especialidad
en el futuro es la implanta-
ci6n del modelo troncal en
la formaci6n MIR. E1 pre-
sidente de Semfyc se~al6
que los responsables de la
academia colaborar&n con
la comisi6n nacional de la
especialidad y con la
comisi6n del tronco
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Conducción eficiente  

 http://www.muyinteresante.es/tecnologia/articulo/el-coche-controla-al-conductor-estresado-
771464769664 

 

Congreso Economía del Deporte   

 http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/cerca-de-200-profesionales-analizan-en-us-las-
novedades-en-la-gestion-el-marketing-y-la-economia-del-deporte/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2762745/0/cerca-200-profesionales-analizan-us-novedades-
gestion-marketing-economia-deporte/ 

 

Aula de la Experiencia 

 http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/el-aula-de-la-experiencia-de-la-us-clausura-el-
curso-2015-16-tras-contar-con-2-000-estudiantes/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2762903/0/aula-experiencia-us-clausura-curso-2015-16-tras-
contar-con-2-000-estudiantes/ 

 

APP Estudiantes 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7609040/06/16/Alumnos-de-US-plantean-a-
grupos-municipales-una-app-para-actualizar-la-informacion-de-las-salas-de-estudio.html 

 

Congreso Internacional Fatiga 

 http://www.20minutos.es/noticia/2761734/0/ingenieria-us-acoge-mas-150-expertos-congreso-
internacional-fatiga-fractura-multiaxial/ 
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